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Тема дня

28 МАРТА 1945 ГОДА.  1376-Й ДЕНЬ ВОЙНЫ.
 Войска 2-го Белорусского фронта штурмом овладе-

ли городом Гдыня – крупным портом и военно-морской 
базой на Балтийском море. Командующий 1-ой гвар-
дейской танковой армией генерал-полковник Катуков, 
объединил стрелковые батальоны и танковые роты в 
отдельные штурмовые отряды. Вооружённые батареей 
самоходок, пушками и гаубицами, эти отряды стали 
вытеснять противника, освобождая дом за домом. В 
результате были разгромлены четыре вражеские диви-
зии, восемь отдельных полков и двадцать батальонов 
различного назначения. Свыше девяти тысяч немецких 
солдат и офицеров оказались в плену. Захвачено боль-
шое количество вооружения и техники. 

 В боях за Гдыню отличились бойцы под командова-
нием старшего сержанта Архипова. Отразив за два дня 
14 контратак, отделение трижды поднималось в атаку. 
Бойцы выбили немцев с господствующей высоты и 
удержали её до подхода основных сил. Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР Ананий Семёнович 
Архипов был награждён орденом Славы 1-й степени. 

Войска 2-го Украинского фронта, продолжая на-
ступление по южному берегу Дуная, овладели городами 
Дьёр и Комаром – опорными пунктами обороны немцев 
на Венском направлении. 

 Войска 3-го Украинского фронта под командова-
нием маршала Толбухина заняли важные железнодо-
рожные узлы и укреплённые пункты обороны немцев 
– города Чорно и Шарвар, а также более 150 других 
населённых пунктов.

Франция. Верховный Главнокомандующий Союз-
ными Силами в Европе Эйзенхауэр отклонил просьбу 
английского генерала Монтгомери о выделении ему 10 
дивизий для наступления на Берлин.

Юго-западнее Кёнигсберга. Пытаясь задержать 
продвижение советских войск, немцы взорвали дамбу. 
Маршал Василевский вспоминал: «По колено в грязи 
советские воины пробивались в середину фашистской 
группировки. Противник бросился к баржам, лодкам, 
пароходам и потом взорвал дамбу. Под хлынувшими на 
равнину волнами остались тысячи гитлеровских солдат. 
А те, что уцелели, попали под огонь советских войск...»  
За сутки было потоплено 24 баржи, уничтожено до 3 
000 гитлеровцев.

 До конца войны оставалось 42 дня.

После проведения Думы в Пятково вторым по-
селением, где  прошла встреча главы района и пред-
ставителей структур с населением, стало Бызово.

К назначенному времени в сельский Дом культуры 
потянулись бызовцы, приехали и представители от дру-
гих деревень, входящих в поселение. И всё же, к началу 
мероприятия в зале оставались пустые места: то ли люди 
не знали о сходе граждан, то ли у них не возникло во-
просов к местной и районной властям.

Вместе с главой Леонидом Сауковым прибыли его за-
меститель, управляющий делами администрации Нина 
Ваганова, заместитель генерального директора агрофир-
мы «КРиММ» Владимир Крафт, директор МУП «РКХ-2» 
Виктор Курчатов, директор филиала «Россельхозбанк» 
Любовь Зоммер. 

Вначале было заслушано выступление главы поселе-
ния Евгения Михайлова, который рассказал о социально-
экономическом положении вверенной ему территории. 

Он проанализировал обстановку, складывающуюся в 
ЛПХ. За прошлый год с личных подворий сельхозкоопе-
ративами было закуплено 276 тонн молока, мяса – 11,4 
тонны, что меньше почти на 7 тонн по сравнению с 
предыдущим годом. Свиней насчитывалась 231 голова. 
Было отмечено, что в развитии свиноводства наблюдает-
ся отрицательная динамика, по сравнению с 2013 годом 
поголовье снизилось на 86 единиц. Зато значительно 
увеличилось количество молодняка КРС и птицы.

Неплохой показатель на территории по вводу жилья в 
эксплуатацию. Цифра равняется 730 квадратным метрам. 
После Упорово – это второй результат. Но наблюдается 
незначительное снижение количества населения. За отчёт-
ный период жителей стало меньше на 13 человек в связи с 
переселением нескольких семей в райцентр по программе 
«Ветхое жильё» и со строительством личных домов.

Евгений Владиславович отметил, что на территории 
поселения созданы неплохие условия для занятия спор-
том. Особенно большое внимание уделяется развитию 
волейбола. Местные жители ходят играть в школьный 
спортзал. Хорошие результаты у бызовских спортсменов 
по охотничьему биатлону. Желающие занимаются на-
стольным теннисом, шахматами, бильярдом, стендовой 
стрельбой. После пожара отремонтировали корт, но 
почему-то он в течение зимы пустовал. Хоккеисты на нём 
не занимались, и даже на соревнованиях не выставили ко-
манду за Бызово, хотя и выступали за другие поселения.

(Окончание на 2 стр.)

Глава муниципального 
образования Алексей Ми-
хайловский и глава адми-
нистрации Черноморского 
района Сергей Володько 
посетили многие объекты 
социальной инфраструк-
туры: Упоровскую СОШ, 
спорткомплекс «Ладья», 
больницу, РДК, Биатлон-
ный центр, ДШИ, Центр 
реализации молодёжных 
программ, объекты ЖКХ. 
После такой насыщенной 
рабочей поездки, знаком-
ства с территорией и людь-
ми, гости вместе с гла-
вой Леонидом Сауковым 
дали небольшую пресс-
конференцию, ответив на 
вопросы журналистов.

– Поделитесь настро-
ением, которое сейчас у 
жителей Крыма и вашего 
района спустя год после 
исторического референ-
дума.

Сергей Володько:
– Основная доля наше-

го населения – русское, и 
переходу, возвращению в 
Россию у нас очень рады, 
несмотря на юридическую 
болезненность и некото-
рые трудности. Просто нам 
есть с чем сравнивать. Если 
в соседней Украине про-
должается война, остро 
ощущается нестабильность 
ситуации, тяжелейший эко-
номический кризис, то у нас 
стабильные зарплаты, пен-
сии, восстановление важ-
ных для жизнеобеспечения 
населения объектов (школ, 
детских садов, котельных) 

Черноморский и Упоровский районы - 
первый шаг к сотрудничеству

и, самое главное, – мирное 
небо над головой. Всё это 
благодаря тому, что мы 
сделали правильный выбор.

Алексей Михайловский:
– Верное решение мы 

приняли потому, что смог-
ли объединиться, а ведь в 
Крыму проживают 120 на-
циональностей. Когда-то в 
1991 году, во время распада 
СССР, мы уже проголосо-
вали правильно – Крым 
получил автономность, 
что и помогло нам сейчас 
вернуться в Россию. Пусть 
не все страны приняли этот 
факт, но от этого ничего не 
меняется. Таково наше во-
леизъявление. Многие жи-
тели, пришедшие 16 марта 
на референдум, проявили 
свою позицию впервые за 
двадцать с лишним лет, 
потому что для них это 
крайне важно. Сегодня мы 
продолжаем развиваться, в 
том числе и благодаря по-
мощи патронатного регио-
на – Тюменской области, и 
наша цель – перенять опыт, 
успеть в рекордные сро-
ки пройти путь, который 
прошли вы за годы уве-
ренного поступательного 
движения к благополучию 
и процветанию.

Сергей Володько:
– Да, это уже наша вторая 

поездка в Тюменскую об-
ласть, сегодня, так близко 
познакомившись с вашим 
районом, мы увидели мно-
го общего между нашими 
территориями и в то же 

время открыли для себя 
много нового и полезно-
го, чему стоит поучиться. 
Поэтому будем дружить и 
содрудничать очень тесно.

– Скажите, что именно 
привлекло ваше внима-
ние, что хотите взять на 
«вооружение»?

Сергей Володько:
 – Понравилось и броси-

лось в глаза многое, можно 
сказать, всё. Прежде всего, 
отлаженность в работе всех 
организаций, где мы по-
бывали. Нет спешки, сует-
ливости, которая пока ещё 
сохраняется у нас. Здесь 
мы увидели понимание 
того, кто за что отвечает, 
чёткое распределение обя-
занностей и отвественный 
подход во всём. Есть общее 
дело и каждый человек на 
своём месте стремится к его 
выполнению. Это особенно 
ярко видно на примере об-
разования. Начиная от до-
школьного, начального и за-
канчивая патриотическим, 
эстетическим, спортивным.

Алексей Михайловский:
– Воспитание патрио-

тическое вообще тема для 
нас очень болезненная, 
в следующий приезд мы 
привезём старые учебни-
ки, чтоб вы сами смогли 
увидеть, чему и как учили 
детей, кажется, будто поте-
ря славянских корней была 
главной целью.

– Что подразумевается 
под дальнейшим сотрудни-
чеством, и что планирует-
ся на следующий приезд?

Леонид Сауков:
– В ходе сегодняшне-

го знакомства и первого 
общения, было принято 
решение подписать так 

называемый «братский» 
договор. Многие слыша-
ли о городах-побрати-
мах, вот и Упоровский и 
Черноморский районы 
через месяц-другой ста-
нут побратимами. Пока 
же планируем встретить 
расширенную делегацию 
крымчан. Специалисты 
образования, здравоох-
ранения, административ-
ного корпуса приедут к 
коллегам-упоровцам за 
профессиональными на-
работками, методиками, 
одним словом – за опы-
том. А оказать такую под-
держку вполне нам по 
силам. Ну а во что это 
выльется, в каких кон-
кретных делах и проектах 
проявится сотрудничество 
в дальнейшем – будет 
видно. Например, почему 
бы не организовать дет-
ский отдых по принципу 
обмена. Наши лучшие 
ученики едут в район-по-
братим на море, а лучшие 
черноморские ученики к 
нам покататься на лыжах.

Алексей Михайловский:
– Если для сибиряков мо-

ре – мечта, то для наших де-
тей, многие из которых ни 
разу в жизни не стояли на 
лыжах, чудо – снег. Напри-
мер за эту зиму он выпал в 
нашем районе всего один 
раз и растаял уже через два 
часа. Даже для нас удиви-
тельно было, приехав к 
вам в конце марта, увидеть 
занесённые только что вы-
павшим снегом улицы. Так 
что коньки, горки и другие 
настоящие зимние радости 
будут для нашей ребятни 
удовольствием и полезным 
для здоровья развлечением.

Ирина САРВИНА.
Фото автора.

После того, как год назад Крым вошёл в состав 
Российской Федерации, регионы-лидеры были закре-
плены за районами возвращённой земли. Подшефной 
территорией Тюменской области стал Черноморский 
район. На прошлой неделе официальная делегация 
из него побывала с визитом в Упоровском районе. 

Сельские сходы

Хорошо ли быть 
спутником райцентра?
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Праздники

Новру́з, Науро́з, Навре́з, Науры́з 
– всё это названия одного праздни-
ка. С персидского он переводится 
как  «новый  день»  и  отмечается 
21 марта. Это встреча нового года 
по астрономическому солнечному 
календарю у иранских и тюркских 
народов.  С  приходом  весны  на-
ступают тёплые дни, природа про-
буждается и начинает менять свои 
убранства. Наурыз символизирует 
возрождение природы,  торжество 
жизни, надежды на хороший уро-
жай. И так издавна повелось: чем 
щедрее праздник, тем благополуч-
нее будет предстоящий год.

По традиции в нашем районе этот 
праздник отмечается в разных по-
селениях. Нынче очередь дошла до 
Скородума, где в прошедшее воскре-
сенье состоялось народное гуляние 
по этому прекрасному поводу. 

Погода стояла довольно-таки про-
хладная, поэтому, прежде чем при-
ступить к соревнованиям, было 
решено погреться горячим чаем с 
конфетами и традиционными ба-
урсаками, рассыпчатым пловом, 
ароматными, с дымком, шашлыками. 
Известно, что казахи славятся своим 
гостеприимством.

Подкрепившись, участники от-
правились помериться силами в кре-
стьянской эстафете, армрестлинге, 
перетягивании каната.

В эстафете состязалось четыре 

Весну встречали всем районом
команды. В каждой было по четыре 
человека, среди которых одна жен-
щина. Это обязательное условие. 
Нужно было запрячь, потом распрячь 
лошадь, пробежать круг, наколоть 
дров, разжечь огонь. Победителем 
считается та команда, у которой бы-
стрее перегорит верёвка, натянутая 
над костром. 

Сначала между собой соревно-
вались емуртлинцы и чернаковцы. 
Накал борьбы был нешуточным. И 
всё же, языки пламени коснулись 
бечёвки у емуртлинцев быстрее, чем 
у их соперников. 

Затем на старт вышли скородумцы 
и видоновцы. В этом противостоянии 
победу одержали хозяева террито-
рии. Они же стали и абсолютными 
победителями в финале. Емуртлинцы 
на втором месте.

В соревнованиях по армрестлингу 
победу одержал скородумец Махсу 
Караосманов.

Не подкачали скородумцы и при 
перетягивании каната. Они оказа-
лись сильнейшими, настоящими 
батырами.

Был на празднике не традицион-
ный для казахов бой мешками, кото-
рый обычно устраивается на русских 
масленицах. 

А вот разбивание кости – это чисто 
казахское состязание. Не каждый 
сможет с двух-трёх раз разбить рукой 
крупную кость. Но Самату Танатову 
из п. Октябрьский это удалось.

В сосновом бору на песчаной местности располо-
жена деревня Старая Шадрина. Здесь 31 марта 1925 
года родилась девочка Александра, была она третьим 
ребёнком в семье колхозников. Отец умер рано, когда 
Саше было всего семь лет. Поэтому она стала помогать 
матери, делать всю посильную и непосильную работу. 

  Окончила Саша 7 классов. Очень хотела учиться на 
медика. Экзамены надо было сдавать в августе в Тюмени. 
Но все планы перемешала война. Мама не отпустила её 
на учёбу. Пришлось идти работать в колхоз счетоводом.

С работой справлялась, всё у неё получалось. Днём на 
основной работе, в ночь скирдовали на сортировках. И, 
кажется, что даже не уставали совсем. Но каждый вечер 
спешили слушать радио, где передавали фронтовую 
сводку. И очень ждали день Победы. 

 В 1950 году вышла замуж за Анфилофия, ветерана во-
йны. Построили домик. Воспитали с мужем пятерых детей. 

Сейчас у Александры Андреевны девять внуков и 
одиннадцать правнуков. Они часто навещают бабушку, 
любят с ней общаться. А живёт она в семье дочери 
Марии Анфилофьевны, с которой у них полное взаи-
мопонимание.         

 Трудовой стаж юбилярши около сорока лет. Работала 
таксировщиком и бухгалтером в заготзерне, потом пере-
шла в Упоровский совхоз и тоже бухучёт вела. Иногда 
представляет, как бы прошла её жизнь, если бы она стала 
медиком. С сожалением вздыхает: «Эх, если бы не во-
йна!».  И тут же говорит: «Нет, всё правильно, хорошая 
была работа, и дети и внуки у меня прекрасные!». 

  Награждена Александра Андреевна медалями «За 
доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-
1945 гг.», «Ветеран труда» и юбилейными.

Примите самые искренние поздравления с вашим 90-летним юбилеем! 
Вы принадлежите к удивительному поколению людей, среди которого, вопреки всему, 

так много долгожителей, сохранивших свою жизненную энергию. Возможно причина в 
том, что, повидав военное горе в невероятных размерах, испытав непосильные трудовые 
тяготы, разруху, болезни, потери, вы и ваши ровесники закалили характеры, приобрели 
какое-то великое жизнелюбие, особую непокорность и стремление к достижению целей. 
Представители современного поколения очень рады этому факту, ведь вы, свидетели и 
участники той войны – сегодня являетесь живыми легендами Победы. 

Будьте здоровы и счастливы в кругу вашей большой и дружной семьи, пусть заботой 
и участием будет наполнен каждый день жизни.  

Леонид САУКОВ, глава района. 

Сельские сходы

Хорошо ли быть 
спутником райцентра?

(Окончание. Начало на 1 стр.)
Что касается медицинского обслуживания началь-

ного звена, то оно осуществляется в трёх населённых 
пунктах, нет ФАПа только в Коклягиной. Правда, в 
Карагужёвой на сегодня нет своего фельдшера, так 
как работница ушла в декрет. Чтобы выйти из создав-
шегося положения, было принято решение – в опре-
делённые дни приём больных будет вести бызовский 
медработник. 

При проведении диспансеризации выездными 
бригадами врачей было обследовано только 83,5 про-
цента жителей, подлежащих этой процедуре. Надо 
отметить, что бызовцы всегда по этому показателю 
занимают одни из последних позиций по сравнению 
с другими территориями района. То ли сказывается 
близость к райцентру, где медосмотр можно пройти 
в больнице, то ли пренебрежительное отношение к 
своему здоровью.

Завершая своё выступление, Евгений Владисла-
вович рассказал, что было в прошлом году сделано 
по плану развития и благоустройства населённых 
пунктов. Среди этих работ можно отметить установ-
ку павильона чистой воды в Бызово, строительство 
150-метровой линии водопровода по ул. Центральной, 
снос здания бывшего детского сада, ремонт четырёх 
колодцев (3 – в Карагужёвой и 1 – в Бызово).

Были обозначены вопросы, требующие решения 
в предстоящем году, среди них отсутствие дорог с 
твёрдым покрытием, неудовлетворительная работа по 
газо- и электроснабжению новостроек, ремонт домов 
культуры в Бызово и Карагужёвой, содержание свалок. 

Также на сходе был заслушан отчёт участкового 
уполномоченного полиции Олега Бородулина. По 
его словам на вверенной ему территории за отчётный 
период зарегистрировано 11 преступлений различной 
степени тяжести, среди которых причинение вреда 
здоровью граждан, угон транспортного средства, не-
законная рубка лесных насаждений, хищение чужого 
имущества. 8 из них были раскрыты по горячим сле-
дам, 3 остались нераскрытыми.

Олег Анатольевич отметил, что одним из факторов, 
существенно влияющих на криминогенную обста-
новку, является употребление спиртных напитков. 
Большое значение в борьбе с правонарушениями 
участковый придаёт профилактической работе.

Выступая перед жителями поселения, Леонид 
Сауков сказал, что в связи с кризисной ситуацией, 
складывающейся в стране, придётся работать в 
условиях жёсткой экономии. Хотя основные про-
граммы по-прежнему действуют, в районе про-
должатся газификация, прокладка дорог с твёрдым 
покрытием, ремонт домов культуры, в Упорово уже 
заложен дом на 35 квартир для предоставления жилья 
детям-сиротам. Что касается Бызово, то в скором 
времени будет объявлен тендер на строительство 
линии электропередач на новой стройплощадке, по-
сле чего определится подрядчик. А там, глядишь, с 
появлением электричества можно будет начинать и 
возведение частных домов.

Глава покритиковал Бызовское поселение, которое 
по результатам оценки деятельности работы местной 
администрации по 10 показателям оказалось на 12 
месте из 14. Назад потянули такие пункты, как раз-
витие спорта, малого бизнеса, создание рабочих мест, 
благоустройство. 

Здесь можно сделать небольшую оговорку в связи 
с развитием предпринимательства. Может, на то, что 
люди не хотят открывать частные предприятия на 
территории, сказывается близость поселения к Упо-
рово? Безработных бызовцев, зарегистрированных в 
Центре занятости, всего один человек. Основная часть 
населения трудится на предприятиях и в организациях 
райцентра, и у людей есть стабильный заработок. Да и 
весь спектр услуг можно получить именно в Упорово. 
А может, ключевую роль всё же играет инертность 
населения, которое не хочет брать на себя бремя от-
ветственности и забот? 

Ещё одна проблема бызовского поселения – свалка. 
Упоровцам чтобы увезти бытовые отходы на полигон, 
нужно заплатить деньги. Поэтому большинство жите-
лей райцентра и даже предприятия села, экономя свои 
кровные, везут мусор на близлежащие бесплатные 
свалки, каковыми являются бызовская, чернаковская 
и скородумская. И горы чужого хлама наполняют и 
без того уже переполненные ТБО.   

Во время схода жители задали первому руково-
дителю района и его команде несколько вопросов 
по закупке молока, работе водоразборных колонок, 
бродячим собакам, ремонту дорожного полотна в д. 
Карагужёвой, доставке малышей в Бызовский детский 
сад, ремонту 16-квартирного дома и другим темам. И, 
конечно же, получили на них обстоятельные ответы.

Людмила ИВЛЕВА.

УВАжАЕмАя АЛЕКСАНдрА АНдрЕЕВНА!

Юбилей

От всей души желаем Александре Андреевне тепло 
встретить юбилей в кругу многочисленных родствен-
ников, крепкого здоровья и благополучия.

Ирина КОрмИНА.

Были на мероприятии конкурсы и 
на лучший национальный костюм, и 
на самую длинную косу. У взрослых 
лучшими костюмами были признаны 
у упоровцев Алпамыша Айдарбекова 
и Карлыгаш Самаевой. Среди детей 
первое место жюри присудило юной 
жительнице Скородума Жансее Айт-
куженовой.

А самые длинные волосы – 68 сан-
тиметров – оказались у скородумской 
девушки Лязат Айткуженовой.

После подведения всех итогов 
первое место за участие во всех 
состязаниях получила местная 
команда, ей было вручено две 
тысячи рублей. На втором месте 
масальцы – их денежный приз в 
размере 1 200 рублей, и замкнули 
тройку емуртлинцы. Им вручили 
800 рублей.

А какой же праздник без концерта? 
Порадовали зрителей танцевальные 
номера девочек из Масалей. Со сце-
ны звучали песни как на казахском, 
так и на русском языках.

И завершился Наурыз щедрым 
угощением гостей.

Эстафету проведения праздни-
ка – символическое солнце – глава 
Скородумского поселения Виктор 
Гопп передал главе соседнего Бызов-
ского Евгению Михайлову. Так что, 
следующая встреча весны состоится 
на бызовской земле.

Людмила ПАВЛОВА.
Фото автора.
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22 июня 1941 года фашистская Германия напала 
на Советский Союз. Гитлер намеревался захватить 
нашу страну всего за 6 недель. Большую часть 
славянских народов фашисты хотели истребить, а 
оставшихся загнать в военные поселения, превратив 
в рабов. Ужасную участь готовил Гитлер Ленинграду. 
Решено было его блокировать и путём обстрела 
сравнять с землёй. 

Женщинам и малолетним 
ребятишкам приходилось 
работать по 18 часов в сут-
ки. Они старались помочь 
воинам, которые сражались 
с фашистами, защищая 
свою Родину. 

Мы часто бываем в го-
стях у сестёр Марии Чижо-
вой и Трифены Семёновой, 
тружениц тыла из Кра-
шенининского сельского 
поселения. Вот что о том 
времени рассказала нам 
Мария Павловна: 

«Я в 1941 году окончила 
7 классов. А потом нача-
лась война. Проснувшись 
утром, я выглянула в окно 
и увидела, что по дороге 
движутся одна за другой 
повозки с людьми. После 
школы мечтала поступить 
на телеграфистку в Ново-
заимку. Но не пришлось. 

Мой дедушка Семён Чупрунов родился в простой 
крестьянской семье в далёком 1927 году. Проживали 
в Лыковой. Его отец Кирилл Чупрунов погиб в 30-е 
годы. Татьяна Васильевна, моя прабабушка, осталась с 
четырьмя детьми на руках – двумя сыновьями и двумя 
дочерями. Но, к сожалению, одна из них, Катя, умерла 
ещё маленькой. Остались Семён, Василий и Феоктиста.

Детство было не из лёгких. Образование получил на-
чальное. До войны удалось закончить только два класса 
школы, ещё два – в конце 50-х, начале 60-х годов.

В 41 году, когда объявили о нападении Германии на 
нашу страну, Семёну было 14 полных лет. И ни о каком 
фронте не могло быть и речи, так как годами не вышел. 
Но повоевать юноше всё же пришлось. Он участвовал в 
боях с Японией в августе-сентябре 1945 года. Затем про-
должил службу в звании младшего сержанта в Германии 
вплоть до 1951 года.

Когда вернулся домой, устроился трактористом в суер-
скую МТС. Вскоре познакомился с Пелагеей Некрасовой. 

Девушка рано осталась без матери, все заботы о детях 
легли на плечи моего прадедушки Максима Некрасова. 

Учиться Пелагее пришлось недолго, окончила всего 
один класс. Не до учёбы было. Трудилась в колхозе 

разнорабочей. После знакомства с Семёном молодые 
уехали в Лыкову. Жили в небольшом домике-пятистенке. 
Один за другим родилось шестеро детей. Первой на свет 
появилась Надежда – моя мама. Затем Вера, Любовь, 
Николай, Дарья и Татьяна. 

Баба Поля ни с одним ребёнком дома долго после родов 
не сидела. Их воспитанием занималась свекровь, моя 
прабабушка. Бабушка устроилась в колхоз чабаном, так 
и пропасла овец всю жизнь. 

Больше десяти лет семья Чупруновых прожила в этом 
домишке, пока не построили новый. Было это в 1968 году. 
На то время в семье уже было пять дочек и один сын. 
Все они выросли достойными людьми. 

Мой дедушка участвовал в общественной жизни села, 
в 1957 году вступил в ряды коммунистической партии. 

У Семёна Кирилловича были золотые руки, он зани-
мался ремонтом обуви, подшивал валенки. И никогда 
никому не отказывал в помощи. Односельчане до сих 
пор вспоминают его добрым словом, сетуют, что некому 
сейчас чинить туфли, сапоги да валенки.

Дедушка с бабушкой прожили вместе 49 лет. К со-
жалению, его не стало 14 марта 2004 года. До золотой 
свадьбы он не дожил 5 месяцев. Эту дату он очень ждал, 
но, увы, судьба распорядилась по-другому. Баба Пелагея 

Труженицы тыла 
и их судьбы

Многое пришлось испытать людям в годы Великой 
Отечественной войны. Трудно было всем: и тем, кто 
находился на фронте, и тем, кто оставался в тылу.

Меня, молоденькую дев-
чонку, отправили на лесо-
заготовки на Емуртлинский 
кордон. Мы не умели не 
только пилить лес, но даже 
и держать пилу. Пришлось 
всему научиться. Потом я 
была на работах в Магни-
тогорске, дробила камень. 
В 1944 году вернулась до-
мой в Крашенинино, где 
вновь стала работать в 
лесхозе: жгла уголь, делала 
скипидар, варила смолу. 
Мы хотели хоть как-то 
помочь фронту. Трудно 
было, но старались изо всех 
сил. После войны работала 
на пилораме и в колхозе. 
Позднее пришлось освоить 
ещё несколько профессий: 
продавца, завхоза в детском 
доме. В 1959 году вышла 
замуж, переехала в Заводо-
уковск, родила дочь. Жизнь 

с мужем не сложилась, вер-
нулась в родное село, так 
как сильно заболела мама. 
Вскоре родители умерли. 
Остались мы в отчем доме 
вместе с сестрой Трифеной 
и моей дочкой. День и ночь 
трудились, чтобы выжить, 
чтобы поднять маленькую 
Раису на ноги».

Так и живут эти сестрич-
ки вот уже много лет вме-
сте. Как могут, поддержива-
ют друг друга, ждут приезда 
Раисы, которая привозит 
продукты из города, помо-
гает маме и тёте. А долгими 
зимними вечерами пере-
бирают женщины медали, 
значки, почётные грамоты 
за свои заслуги. А их у бабу-
шек очень много: 1947 год 
– медаль «За доблестный 
труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 гг.»; в 
1975, 1977 – были победи-
телями соцсоревнований; 
есть медали к 30-летию, 
50-летию, 60-летию, 65-ле-

тию Победы. В 2005 году 
женщины получили удосто-
верения ветеранов Великой 
Отечественной войны. 

Когда мы вместе с уче-
никами школы приходим 
к ним и спрашиваем о том, 
какую помощь им оказать, 
они скромно отвечают, что 
делают потихоньку всё сами 
в своём стареньком домике 
с покосившимися построй-
ками. Беседуя с Марией 
Павловной и Трифеной 
Павловной, я невольно 
оглядела их жилище и уди-
вилась тому, что 90-летние 
бабушки, действительно 
содержат свой дом в поряд-
ке. Самотканые красивые 
дорожки украшают поскри-
пывающий деревянный пол. 
На заправленных кроватях 
возвышаются большие по-
душки. У окна стоит чисто-
убранный стол, а в переднем 
углу – святые образа. На ок-
нах тюлевые занавески. И, 
кажется, так тепло и уютно 

в этом доме. Хозяйки так 
интересно и со слезами на 
глазах рассказывают о том, 
что им пришлось пережить 
за долгие годы. Провожая 
нас, бабушки открыли хо-
лодильник, показывая, что 
у них сейчас есть всё: фрук-
ты, соки, молоко, мясо. «В 

общем, – говорят они, – мы  
хорошо питаемся». Глядя 
на них, можно подивиться 
и с гордостью сказать, что 
и в 90 лет они такие же 
труженицы.

Галина ПОПОВА, 
кл. руководитель 

8-го и 9-го классов.

С 21 ноября 1941 года начала действовать ледовая 
трасса по Ладожскому озеру. Машины старались 
доставить продовольствие, вооружение, боеприпасы. По 
Дороге жизни из Ленинграда вывозили детей, стариков, 
больных, раненых жителей. Всего на Большую землю 
было переправлено более полумиллиона человек.

В селе Суерка проживает Клавдия Михайловна 
Казанцева. В годы Великой Отечественной войны она 
работала с юными жителями города на Неве. С болью и 
горечью вспоминает Клавдия Михайловна о том времени.

«Я тогда работала учителем в Суерской средней 
школе. Из райкома партии пришло сообщение, что 
привозят детей из блокадного Ленинграда. Поступил 
приказ отправить машину-полуторку в Заводоуковск и 
трёх конных в розвальнях за детьми. Меня и техничку 
направили в Упорово. Там надо было приготовить 
кабинеты в райисполкоме. Двери были все заколочены 
и на них таблички: «Все ушли на фронт». Раскрыли 
кабинеты, затопили печи, напекли картошки. Жители 
приносили еду, кто что мог. Я собирала тёплые вещи, в 
которые дети могли укутаться, когда поедут на лошади. 
Пришли из больницы врач и медсестра. И вот привезли 
детвору, 160 человек. В возрасте от 7 до 14 лет. Вид их 
был страшен: что называется кожа да кости и тоска в 
огромных глазах. Некоторые не могли держаться на 
ногах. Одна девочка, видимо, ехала с голыми ногами и 
обморозила их, пришлось растирать. 

Привезли их в Суерку, разместили в трёхэтажной школе 
и в двухэтажной колхозной конторе. Дети учились вместе 
с нашими и быстро подружились. Занятия проходили 
в две смены. За партой сидели по три человека. Книг 
не хватало, тетрадей не было, часто писали на старых 
газетах. Освещением служила керосиновая лампа. Я 
вела уроки математики в 5-7 классах. Больше старались 
считать устно. Работала я ещё и воспитателем в 
интернате. Поэтому ленинградские дети стали мне 
родными. Я была им второй мамой 4 года. Вместе мы 
ловили рыбу в Тоболе, собирали в лесу ягоды и грибы. На 
огороде выращивали все овощи. Хлеб пекли в пекарне и 
детям давали по 300-400 грамм. Первое время они часто 
плакали, вспоминали родителей и свой дом. Вечерами я 

играла им на гитаре и пела. А ещё у нас был патефон и 
пластинка. На одной стороне вальс, а на другой полька.

Очень редко приходили им весточки из Ленинграда. 
Бывало получат письмо, спустятся 3-4 человека с крутого 
берега к реке и сидят со слезами читают. Посылали 
мы с ними посылочки воюющим защитникам Родины. 
Женщины в Суерке  вязали тёплые носки, шарфы, 
рукавички. Девочки шили кисеты для махорки. У нас 
было 13 адресов, по которым мы писали письма на фронт 
и в госпитали.

Когда закончилась война, детей отправили в родной 
город. Провожать их вышло всё село. Расставаясь, 
плакали. Сразу стали писать мне письма и пишут до 
сих пор. Несколько раз приезжали в Суерку. В 1982 году 
была встреча у нас в клубе. Приехали повзрослевшие 
воспитанники, 15 человек. Трудно было их  узнать, 
ведь я их помню детьми и для меня они по-прежнему 
мальчики и девочки.  Колхоз очень хорошо принял 
ленинградских гостей, возили их в бор, показывали 
озёра, дали каждому по баночке мёда с колхозной 
пасеки. Вот строки из письма Нирсы Павловны 
Антоновой: « Очень бы хотела  ещё раз побывать в 
Суерке. Она для  нас вторая Родина, которая и спасла 
нам всем жизнь. Остались лишь светлые воспоминания 
и об учителях, и о ребятах. Мне пришлось учиться 
в четырёх школах, но лучше Суерской не было. 
Мы с благодарностью  вспоминаем замечательных 
учителей, таких как Клавдия Михайловна Казанцева, 
Екатерина Фёдоровна и Таисья Фёдоровна Танцевы, 
Лавр Иванович  Валюженич, Александра Анатольевна 
Трепавлова  и другие, которые дали мне знания и я 
смогла в Ленинграде поступить в институт с конкурсом 
7 человек на место и с отличием его закончить. 
Наши мальчики Боря Тарасов стал моряком дальнего 
плавания, Витя Ермолаев – отличным лётчиком». 

В прошлом году Нирса Павловна умерла и сейчас я 
переписываюсь только с Ниной Михайловой.

В этом году отмечается 70-летие Великой Победы, 
но сколько бы лет не прошло, эти страшные события 
навсегда останутся в моей памяти».

Рассказ записала Вера МОГУТОВА.

Мы о тебе помним

провдовствовала шесть лет и ушла к нему 13 февраля 
2010 года – как раз в день рождения своего мужа.

Но жизнь продолжается. Бабушка с дедушкой оставили 
свой добрый след на земле в лице детей, внуков – их 16, 
и правнуков, которых на сегодня уже насчитывается 15 
человек.

Нина КУНГУРОВА (дочь Надежды).
с. Ингалинское. 
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18 марта в Упорово съехались 
школьники из 18 районов и 7 го-
родов юга Тюменской области 
для участия в соревнованиях 
по лыжным гонкам в рамках 
XIX спартакиады учащихся 
общеобразовательных органи-
заций. Всего в состязаниях при-
няли участие  222 спортсмена.

19 марта девушки и юноши со-
ревновались в индивидуальной 
гонке классическим стилем на дис-
танциях 3 и 5 км соответственно. 
Самой быстрой лыжницей стала 
Юлия Имаева из Аромашевского 
района. 14,1 секунды ей уступи-
ла спортсменка из Ярковского 
района Рада Гурбанова, занявшая 
2-е место. На третьей позиции 
закрепилась Ирина Буланакова из 
Юрги. Упоровские спортсменки 
в общекомандном зачёте после 
первого дня соревнований вышли 
на первое место, опережая на 6 оч-
ков своих ближайших преследова-
тельниц из Аромашевского района. 
Лидирующую позицию командно-
го зачёта удалось занять благодаря 
успешному выступлению в целом: 
Ангелина Кокшарова, Марина 
Руф, Валентина  Ракова, Елена 
Сабанина и Вера Егорова заняли 
соответственно 6-е, 7-е, 17-е, 18-е 
и 30-е места.  

Нашим юношам также не уда-
лось отметиться медалями в лич-

превосходство над соперниками – 
Алексей Костин  вновь праздновал 
победу. Серебряным призёром 
стал Алексей Зайцев. А вот бронзу 
выиграл лыжник из Юрги Вадим 
Логинов. Наши ребята Александр 
Шабанов, Кирилл Кузнецов, Ан-
дрей Корнилюк, Борис Хлынов 
и Максим Куприянов заняли 7-е, 
11-е, 13-е, 19-е и 36-е места со-
ответственно, что позволило су-
щественно увеличить отрыв от 
третьего места общекомандного за-
чёта – наша дружина по-прежнему 
оставалась на второй позиции, 
уступая Уватскому району.  Таким 
образом, на старт эстафеты упо-
ровские девушки выходили фаво-
ритками, а юноши претендентами 
на серебряные награды. 21 марта 
девчатам предстояла эстафета: 4 
этапа по 3 км. Решением жюри, 
в связи с погодными условиями и 
тяжёлым состоянием трассы, высо-
кой температурой воздуха (третий 
день отметка термометра находи-
лась в районе +10 градусов), были 
внесены изменения в программу 
эстафеты – спортсмены преодоле-
вали всю дистанцию свободным 
стилем. На первом этапе за нашу 
сборную выступила Валентина 
Ракова, которая сумела удержаться 
в лидирующей группе – 4-е место 
из 13 команд, в непосредственной 
близости к лидерам. На втором 
этапе Ангелине Кокшаровой уда-

Хоккейный сезон 2014-2015 года завершён. По по-
годным условиям его вполне можно назвать благо-
приятным. За сезон в соревнованиях и товарищеских 
встречах приняли участие 14 команд, в составе порядка 
130 хоккеистов разного возраста, сыграно 58 игр. 

На сегодняшний день детским хоккеем систематически 
занимаются Упоровское, Видоновское, Суерское, Ниж-
неманайское и Пятковское сельские поселения. Главная 
проблема и «тормоз» развития этого вида спорта в районе  
– отсутствие специалистов по проведению тренировочного 
процесса и подготовке площадок, но всё же в этих тер-
риториях жив хоккей благодаря неравнодушным людям: 
Алексею Чирятьеву, Владимиру Гольцману, Андрею Ми-
щенко, Юрию Михайлову, Анатолию Матвееву. Помощь 
и поддержку им постоянно оказывают Валерий Рязанов 
председатель районной федерации хоккея, Анна Могутова 
директор ООО «Круиз», Александр Яковлев генеральный 

В какой-то момент к каждому приходит желание об-
завестись собственным жильём. Решают этот вопрос 
по-разному. Одни приобретают дома и квартиры на 
вторичном рынке жилья, а другие предпочитают дом, по-
строенный своими руками. Сегодня  такую возможность 
и необходимое  время для стройки могут найти далеко не 
все. В таком случае на помощь приходят строители.

Выбрать и нанять бригаду для возведения жилища – дело 
далеко не простое. С этой проблемой столкнулся житель 
района Владимир Маслов. С супругой они длительное время 
подбирали мастеров, через знакомых и по объявлениям. 
Одни заламывали непомерные цены, другие подряжались 
только на определённые виды работ и не давали никаких 
гарантий качества.

Когда казалось, что все варианты исчерпаны, наткнулись 
на объявление в местной газете, где обещали построить дом 
под ключ. Это была реклама Евгения Капарушкина. Созво-
нились, пообщались, и практически сразу началась стройка. 

Масловых Евгений привлёк главным образом тем, что 
в каждом случае он практикует индивидуальный подход. 
Новый дом в райцентре для них бригада Капарушкина 
строит уже второй год. Вначале залили фундамент, потом 
возвели стены и сделали крышу. В таком виде он простоял 
всю зиму, деревянные конструкции осели и теперь дом не 
поведёт. Сейчас строители приступили к внутренней и на-
ружной отделке. Причём каждый этап работы обсуждается 
с заказчиком.

Малый бизнес «Строй мир» гарантирует качество

Спорт Неожиданный успех юных лыжников 

Хоккей – это жизнь, а не счёт на табло…

Стоит отметить, что будущий новосёл освобождён от хло-
пот по поиску материалов для строительства. Их доставляют 
сами застройщики. Евгений владеет сетью магазинов, по-
этому может поставить любые материалы по выгодной цене.

Дом Владимира Маслова будет готов к заселению уже 
этим летом. На все виды работ даётся гарантия. Иными 
словами, если что-то покосится или отпадёт, строители 
обязуются исправить недочёты за свой счёт. Правда, таких 
претензий почти не бывает.

За неполные три года, в течение которых Евгений Капа-
рушкин занимается строительством, его организация воз-
вела не один десяток частных домов на упоровской земле, 
так же успешно выполняются ремонтные и отделочные 
работы. На постоянной основе у предпринимателя трудится 
две бригады. Прошлым летом их количество доходило до 
10, а это как минимум 30 рабочих мест. Согласитесь, не-
малый оборот даже для нашего района, а всё начиналось с 
обычной торговли металлопрокатом.

Начальным этапом в бизнесе Евгения был его магазин 
«Строй мир», который теперь находится в самом центре 
Упорово. В нём можно приобрести любые товары для 
строительства. Это и отделочные материалы, винты и 
шурупы, монтажная пена и даже инструменты, но этот 
небольшой торговый зал всё же больше используется, 
как выставочный павильон. С крупными объёмами здесь 
работают под заказ.

Ещё одно удобство заключается в том, что строитель-
ные материалы можно приобрести в рассрочку или в 

кредит, причём для этого не нужно идти в банк. Договор 
заключается на месте в течение нескольких минут. И цены 
приятно радуют упоровских покупателей.

Магазин «Строй мир» не единственный в своём роде. Сей-
час открыты его филиалы в Заводоуковске и Ялуторовске. 
Всё вместе это даёт сразу девять постоянных рабочих мест 
и только два из них за пределами района.

Илья ЛИПУХИН. Фото Сергея НОВИКОВА.

ном зачёте, но «кучное» располо-
жение в верхних строчках итогово-
го протокола вывело команду на 2-е 
место, впереди только спортсмены 
из Уватского района. 1-е место за-
нял как раз-таки лыжник из Увата 
Алексей Костин. Чуть-чуть ему 
уступил спортсмен из Нижней 
Тавды Алексей Зайцев, занявший 
2-е место. Третьим стал Александр 
Хазипов из Казанки. Упоровцы 
Александр Шабанов, Андрей Кор-
нилюк, Кирилл Кузнецов, Борис  
Хлынов и Максим Куприянов за-
няли 5-е, 8-е, 9-е, 13-е и 37-е места 
соответственно.  

Спустя сутки спортсменам пред-
стояли те же дистанции, но уже в 
индивидуальной гонке свободным 
стилем. И снова наши девушки 
продемонстрировали настоящее 
мастерство на родной трассе – Ма-
рина Руф одержала победу, а 
Ангелина Кокшарова заняла 3-е 
место. Вторую строчку протокола 
они оставили для спортсменки из 
Аромашево Юлии Имаевой. Елена 
Сабанина, Валентина Ракова и 
Вера Егорова, заняв 12-е, 22-е и 
33-е места соответственно, внесли 
также немалый вклад в общую 
копилку команды, которая ещё 
прочнее укрепилась на первом ме-
сте, опережая соперниц уже более 
чем на 30 очков. 

Среди юношей лидер первого 
дня соревнований доказал своё 

лось сократить отставание от 
идущей на первом месте команды 
Ярковского района до 40 секунд, 
передав эстафету Елене Сабани-
ной на 2-й позиции. Елена сумела 
опередить ярковскую лыжницу и 
передала эстафету Марине Руф уже 
на первой позиции с опережением 
в 40 секунд. Марине оставалось 
только  завершить дистанцию на 
первом месте под аплодисменты 
упоровских болельщиков. Такое 
феерическое выступление наших 
девушек в эстафете поставило 
жирную точку в трёхдневной 
борьбе за 1-е общекомандное ме-
сто. Следом на старт эстафеты 4 
по 5 км вышли юноши. На первом 
этапе Кирилл Кузнецов продержал-
ся в лидирующей группе и передал 
эстафету Борису Хлынову на 4-й 
позиции с отставанием от лидеров 
в 20 секунд. Борис сумел опередить 
лыжников из Юрги и Нижней 
Тавды, и на передаче эстафеты 
наша команда уже была  второй. 
На первом месте, отрываясь с 
каждым этапом почти по минуте 
от соперников, следовала команда-
фаворит Уватского района. Андрей 
Корнилюк уверенно прошёл свой 
этап, сохранив вторую позицию и 
упрочив отрыв от преследователей. 
Александр Шабанов завершал гон-
ку, ему оставалось просто доехать 
до финиша, не упустив серебряную 
награду. Но Саша не просто за-

вершил гонку, а изрядно потрепал 
нервы уватскому спортсмену, не 
дав ему спокойно завершить вы-
ступление, сократив отставание до 
трёх минут. В итоге Уватский рай-
он на первом месте, наши лыжники 
на втором. Спортсмены из Юрги на 
последнем этапе сумели отвоевать 
бронзовые награды у ишимских 
лыжников. Очки, заработанные 
командами в эстафете, дополнили 
общий зачёт – на первом месте 
команда Уватского района, на 
втором – Упоровского и на тре-
тьем – Нижнетавдинского. Такого 
выступления наших спортсменов 
не ожидал, пожалуй, никто. Упо-
ровские болельщики были приятно 
удивлены и на официальном на-
граждении не переставали сканди-
ровать «Упорово – чемпион!». Мы 
желаем ребятам и в дальнейшем 
показывать не менее яркие резуль-
таты и красивую борьбу!

Эти соревнования проходили по 
двум группам, в первой принимали 
участие учащиеся городов юга об-
ласти и Тюменского района. Среди 
девушек победу одержали предста-
вительницы Тюменского района, а 
среди юношей школьники Заводо-
уковского городского округа.

Протоколы соревнований мож-
но посмотреть на сайте: http://
uporovodush.ucoz.ru/

Дмитрий СТРЕПЕТИЛОВ, 
замдиректора ДЮСШ по УВР.

директор ЗАО «Нива-Агро». Ежегодно развитию хоккея на 
упоровской земле помогают депутат Тюменской областной 
думы Владимир Ульянов и глава администрации района 
Леонид Сауков. Огромная всем благодарность!

В конце февраля завершился районный турнир по хоккею 
в рамках общероссийского проекта «Золотая шайба» среди 
детских команд (2002-2004 гг. р.), игры состоялись в три 
круга. Первый тур состоялся  на хоккейном корте стадиона 
«Центральный» с. Упорово, второй и третий – проходили на 
обновлённых после капитального ремонта кортах в сёлах 
Масали и Суерка. 

Третье место по итогам турнира завоевали хоккеисты из 
Видоновского сельского поселения, серебро – команда Су-
ерского, чемпионами района стали хоккеисты из райцентра, 
которые не проиграли ни одной встречи. Победители и при-
зёры были награждены грамотами и медалями, надёжная 
и уверенная игра этих команд даёт повод для оптимизма!

Второй год подряд подрастающая смена принимает участие 

в областных соревнованиях «Золотая шайба», которые про-
ходят в г. Тобольске, пока результат – шестое место из шести. 
За время выступлений было немало моментов, когда наши 
ребята могли одержать победу, но успех ещё впереди, а значит, 
есть над чем серьёзно работать и к чему упорно стремиться. 
Результаты нынешнего сезона в чемпионате Упоровского рай-
она по хоккею с шайбой среди мужских команд следующие: 
1-е место – агрофирма «КРиММ»; 2-е  – «Ладья» (Упоровское 
с/п); 3-е – «Маяк» (Нижнеманайское и Пятковское с/п). 

Чемпионат Тюменской области наша районная сборная 
завершила с четвёртым результатом в турнирной таблице. 
Впереди дружина г. Ялуторовска, две команды Тюменского 
района (Горьковка и Успенка), позади остались Исетский 
район и г. Заводоуковск.

Одним словом сезон был насыщен товарищескими 
встречами. Немало игр прошло для детей и в районе и за 
его пределами, хорошую битву на льду вновь продемон-
стрировали ветераны этого вида спорта.

Большое спасибо нашему судейскому составу: главному 
судье Николаю Золотухину и его помощникам Юрию Ку-
ракину, Максиму Шепелеву, Илье Малышкину и секретарю 
Сергею Турлыгину. Эта дружная команда не первый год 
обслуживает не только районные соревнования, но и об-
ластные, строго, чётко и без нареканий.

Началась подготовка к новому хоккейному сезону. Впереди 
то время, когда наши юные хоккеисты продолжают тренировки 
в спортивном зале, на стадионе. Помогают им в этом ролики, 
клюшка, мяч. Для примера скажу, что после игры на асфальте, 
кажется, что по льду просто летишь! Но и со льдом мы не 
попрощаемся, организуется подвоз на искусственный лёд в г. 
Ялуторовск, поэтому отвыкать от коньков не придётся. 

Всему сообществу этого красивого и по-настоящему му-
жественного вида спорта желаю крепкого здоровья и новых 
спортивных достижений в будущем хоккейном сезоне! 

Наталья САРычЕВА, 
директор  АУ «Физкультура и спорт».
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В администрации района

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ!
Отделом полиции с. Упорово предоставляются 

следующие  государственные услуги:

– проведение добровольной государственной дак-
тилоскопической регистрации (полученные данные 
являются конфиденциальными и ограниченного рас-
пространения, что регламентируется Российским за-
конодательством).

Для проведения добровольной дактилоскопической 
регистрации гражданин России может самостоятельно 
обратиться по месту жительства в территориальные 
отделы полиции. 

 В ОП с. Упорово оказание услуги осуществляется 
круглосуточно, при обращении в дежурную часть, не-
обходимо заполнить заявление и предоставить паспорт. 

– выдача справок о наличии (отсутствии) судимости 
и (или) факта уголовного преследования либо о пре-
кращении уголовного преследования. Максимальный 
срок ожидания в очереди при подаче заявления о предо-
ставлении государственной услуги и при получении 
результата предоставления государственной услуги не 
должен превышать 30 минут. Заявления регистриру-
ются в течение 15 минут с момента подачи. Справка о 
наличии (отсутствии) судимости выдаётся заявителю 
в количестве не более двух подлинных экземпляров. 
Срок предоставления государственной услуги не должен 
превышать 30 дней с момента регистрации заявления. 

В ОП с. Упорово приём осуществляется по вторни-
кам и четвергам с 14.00 до 18.00 в кабинете 314. Для 
предоставления государственной услуги необходимо 
заполнить заявление и предоставить копию паспорта 
с 1-й по 13-ю страницу включительно. 

– государственные услуги по выдаче лицензии на 
ношение оружия, его регистрации и перерегистрации 
группой лицензионно-разрешительной работы. 

Приём осуществляется  в кабинете 311 по втор-
никам, четвергам и субботам с 10.00 до 16.00 (обед 
с 12.00 до 13.30). 

Информацию о порядке предоставления государствен-
ных услуг можно найти в федеральной государственной ин-
формационной системе «Единый портал государственных 
и муниципальных услуг (функций)» (www.gosuslugi.ru).

Участники программы «Молодая семья», которые 
имеют свидетельство на право получения социальной 
выплаты, могут рассчитывать на получение допол-
нительной господдержки в виде льготного займа. 
Целевое использование его зависит от количества  
детей, вписанных в свидетельство. Так, если указаны 
один или два  ребёнка, то займ может быть предостав-
лен  на строительство индивидуального жилого дома 
или на погашение кредита, взятого на строительство 
индивидуального жилого дома. 

Многодетные же молодые семьи, имеющие трёх и 
более детей, указанных в свидетельстве могут полу-
чить займ: на приобретение жилья, на погашение ранее 
взятого в коммерческом банке ипотечного кредита на 
приобретение жилья, на строительство индивидуального 
жилого дома, на погашение ранее взятого в коммерче-
ском банке кредита на строительство. 

Молодая семья должна обратиться в ГАУ ТО «Центр 
государственной жилищной поддержки» для получения 
льготного займа в течение  9 месяцев со дня выдачи свиде-
тельства на право получения социальной выплаты. Это срок 
действия свидетельства, по истечении которого молодая се-
мья теряет право на получение этой дополнительной меры. 

 Приём документов осуществляется по адресу: город 
Тюмень, ул. Чернышевского, дом 1, корпус 3. Для удоб-
ства молодая семья может сдать документы по предва-
рительной записи. Запись осуществляется по телефону 
:8 (3452) 22-10-86, 22-10-89.

Кроме этого, для удобства молодых семей, мы предла-
гаем возможность обратиться в один из дополнительных 
офисов Центра в Ишиме по адресу: ул. Ленина, 4 или в 
Тобольске по адресу: ул. Ремезова, 27. 

«Как правило, молодые семьи, проживающие в муни-
ципальных районах, получают льготный займ на строи-
тельство индивидуального жилого дома. Причём строят 
дом самостоятельно, своими силами. В таком случае, 
льготный займ может быть перечислен непосредствен-
но на  расчётный счёт молодой семьи», – напоминает 
директор Центра Сергей Лебедев. 

В рамках данной программы существует ещё одна 
дополнительная мера – списание части займа в связи с 
рождением ребёнка. Такая возможность предоставляется 
молодым семьям, в которых ребёнок родился в период 
действия договора займа. В этом случае может быть 
списано 30 процентов от суммы займа, но не более не-
погашенного остатка. Отметим, что такая возможность 
действует и в случае усыновления. 

Напомним, что в 2015 году на предоставление молодым 
семьям льготных займов из бюджета Тюменской области 
выделено почти сто пятьдесят пять миллионов рублей, 
на частичное погашение основной суммы долга при 
рождении ребёнка  – тридцать семь миллионов рублей. 

 Чтобы задать вопрос и получить уточняющую ин-
формацию не обязательно ехать в Тюмень, Ишим или 
Тобольск. Сделать это можно, воспользовавшись удоб-
ным сервисом «Вопросы-Ответы», размещённом на 
официальном сайте Центра государственной жилищной 
поддержки http://www.gossupportto.ru/.

Комитет по имущественным и земельным отношениям 
администрации Упоровского муниципального района со-
общает о проведении торгов в форме аукциона по продаже 
муниципальной собственности.

1. Решение о проведении торгов – план приватизации 
на 2015 год, утверждённый решением Думы Упоровского 
муниципального района № 206 от 17. 03. 2015 года, по-
становление администрации Упоровского муниципального 
района № 495 от 25. 03. 2015 года.

2. Собственник имущества – Упоровский муниципальный 
район.

3. Способ приватизации – аукцион. Форма подачи за-
явок – открытая.

4. Для участия в торгах претенденты предоставляют 
следующие документы:

  юридические лица:
– заверенные копии учредительных документов;
– документ, содержащий сведения о доле Российской 

Федерации, субъекта Российской Федерации или муници-
пального образования в уставном капитале юридического 
лица (реестр владельцев акций либо выписка из него или 
заверенное печатью юридического лица и подписанное его 
руководителем письмо);

– документ, который подтверждает полномочия руково-
дителя юридического лица на осуществление действий от 
имени юридического лица (копия решения о назначении 
этого лица или о его избрании) и в соответствии с которым 
руководитель юридического лица обладает правом дей-
ствовать от имени юридического лица без доверенности;

физические лица предъявляют документ, удостоверяю-
щий личность, или представляют копии всех его листов.

В случае, если от имени претендента действует его 
представитель по доверенности, к заявке должна быть 
приложена доверенность на осуществление действий от 
имени претендента, оформленная в установленном порядке, 
или нотариально заверенная копия такой доверенности. В 
случае, если доверенность на осуществление действий от 
имени претендента подписана лицом, уполномоченным ру-
ководителем юридического лица, заявка должна содержать 
также документ, подтверждающий полномочия этого лица. 

Все листы документов, представляемых одновременно с 
заявкой, либо отдельные тома данных документов должны 
быть прошиты, пронумерованы, скреплены печатью претен-
дента (для юридического лица) и подписаны претендентом 
или его представителем.

К данным документам (в том числе к каждому тому) также 
прилагается их опись. Заявка и такая опись составляются 
в двух экземплярах, один из которых остаётся у продавца, 
другой – у претендента.

5. Заявки на участие в торгах подаются в комитет по 
имущественным и земельным отношениям администрации 
Упоровского муниципального района по адресу: Тюменская 
область, Упоровский район, с. Упорово, ул. Володарского, 
45, каб. 307 со дня опубликования настоящего объявления, 
с понедельника по среду – с 8.00 до 16.00, четверг – с 8.00 
до 12.00, перерыв на обед с 12.00 до 13.00. Последний день 
приёма заявок – 23 апреля 2015 года до 12.00.

Задатки перечисляются на счёт 40302810767060000008, к/с 
3010181080000000651, БИК 047102651, ИНН 7226004585, 
КПП 720701001 Отделение Тюмень г. Тюмень и должны 
поступить в срок до 23. 04. 2015 года.

Данное сообщение является публичной офертой для заклю-
чения договора о задатке в соответствии со ст. 437 Гражданско-
го кодекса РФ, а подача претендентом заявки и перечисление 
задатка являются акцептом такой оферты, после чего договор 
о задатке считается заключённым в письменной форме.

Задатки возвращаются участникам торгов, за исключе-
нием победителей, в течение 5 (пяти) дней со дня прове-
дения аукциона.

6. Наименование имущества: 
 ЛОТ № 1: нежилое строение – здание ФАП, площадь 

75,1 кв. м с земельным участком, площадью 300 кв. м, рас-
положенное по адресу: Тюменская область, Упоровский 
район, с. Буньково, ул. Лесная, д. 9.

Нормативная цена  имущества составляет – 133 000 (сто 
тридцать три тысячи) рублей. 

Размер задатка – 13 300 (тринадцать тысяч триста) рублей. 
Шаг аукциона – 6 650 (шесть тысяч шестьсот пятьдесят) 

рублей.
 Дата, место, время определения претендентов участ-

никами аукциона – 28 апреля 2015 года в 14.00 по адресу: 
Тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, ул. 
Володарского, 45, каб. 307.

Дата, место и время проведения аукциона (подведение 
итогов аукциона) – 18 мая  2015 года в 14.00 часов по адре-
су: Тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, ул. 
Володарского, 45,  каб. 307.

7. Порядок определения победителей аукциона.
Подведение итогов аукциона осуществляется в месте и в 

день проведения аукциона. Результаты аукциона оформля-
ются итоговым протоколом, который подписывается органи-
затором торгов и победителем в день проведения аукциона.

Критерием выявления победителя аукциона признаётся 
участник аукциона, который заявил цену предмета аукциона 
последним.

По завершении аукциона объявлению подлежит инфор-
мация о результатах проведённого аукциона с указанием 
итоговой цены предмета аукциона.

8. Договор купли-продажи заключается не ранее чем 
через 10 рабочих дней и не позднее 15 рабочих дней со дня 
подведения итогов продажи.           

Оплата приобретённого имущества производится побе-
дителем аукциона единовременно в течение 5 (пяти) дней 
с даты подписания договора купли-продажи, путём пере-
числения денежных средств (в рублях) на расчётный счёт 
40302810767060000008, к/с 30101810800000000651, БИК 
047102651, ИНН 7226004585, КПП 720701001 Отделение 
Тюмень г. Тюмень.

Справки по телефонам: 3-19-31. С проектом договора 
купли-продажи, формой заявки можно ознакомиться в 
комитете по имущественным и земельным отношениям 
администрации Упоровского муниципального района по 
адресу: Тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, 
ул. Володарского, 45, каб. 307 с 8.00 до 16.00, перерыв с 
12.00 до 13.00, или на официальном сайте www.torgi.gov.
ru на сайте администрации Упоровского муниципального 
района в сети Интернет www uporovo.admtyumen.ru (раздел 
«Экономика и финансы», вкладка «Имущество и земельные 
ресурсы» – «Приватизация муниципального имущества»).  

***
ОБЪЯВЛЕНИЕ  ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ 

ИМУЩЕСТВА ПОСРЕДСТВОМ ПУБЛИЧНОГО 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ ЦЕНЫ 

Объекты: 
ЛОТ № 1: транспортное средство – автобус КАВЗ 39762С, 

идентификационный номер (VIN) X1Е39762С40000198, 
марка, модель ТС КАВЗ 397620, наименование (тип ТС) 
автобус, год изготовления ТС 2004, модель № двигателя 
51300К 41031201, шасси № 330740 500869288, кузов № 
39762С40000198, цвет кузова белый, паспорт 45 КУ 010783, 
выдан ООО «КАВЗ», г. Курган, ул. Автозаводская, 5, 29. 
12. 2004 г.

Победителем торгов признан – Гулиев Юрий Камалла-
динович.

Цена продажи составила: 42 525 (сорок две тысячи пять-
сот двадцать пять) рублей.

ЛОТ  №  2: транспортное средство – автобус ПАЗ 32053, 
идентификационный номер (VIN) X1М3205Е070002436, 
марка, модель ТС ПАЗ 32053, наименование (тип ТС) 
автобус, год изготовления ТС 2007, модель № двигателя 
523400 71005927, шасси № отсутствует, кузов № 70002436, 
цвет кузова бежевый, паспорт 52 МН 103596, выдан ООО 
«Павловский автобусный завод», г. Павлово, ул. Суворова, 
1, 05. 04. 2007 г.

Победителем торгов признан – Гулиев Юрий Камалла-
динович.

Цена продажи составила: 49 875 (сорок девять тысяч 
восемьсот семьдесят пять) рублей. 

ЛОТ  №  3: транспортное средство – автобус ПАЗ 32060R, 
идентификационный номер (VIN) X1М32060R30001678, 
марка, модель ТС ПАЗ 32060R, наименование (тип ТС) 
автобус, год изготовления ТС 2003, модель № двигателя 
ЗМЗ523400, шасси № отсутствует, кузов № 30001678, цвет 
кузова бело-синий, паспорт 52 КО 048526, выдан ОАО “Пав-
ловский автобус», г. Павлово, ул. Суворова, 1, 27. 03. 2003 г.

Победителем торгов признан – Кудрик Андрей Иванович.
Цена продажи составила: 30 450 (тридцать тысяч четы-

реста пятьдесят) рублей. 
ЛОТ № 4: транспортное средство – грузовой автомобиль 

ГАЗ 3307, год выпуска 1994 (на запчасти).
Признать несостоявшимся, в связи с тем, что не было 

подано ни одной заявки.
Срок заключения договора купли-продажи не ранее чем 

через 10 рабочих дней и не позднее 15 рабочих дней со дня 
подведения итогов продажи.

***
Объекты: 
ЛОТ  №  1: транспортное средство – автобус ПАЗ 320530, 

идентификационный номер (VIN) X1М32053030000992, 
марка, модель ТС ПАЗ 320530, наименование (тип ТС) 
автобус, год изготовления ТС 2003, модель № двигателя 
3М3523400 31003528, шасси № отсутствует, кузов № 
30000992, цвет кузова бело-синий, паспорт 52 КО 048550, 
выдан ОАО «Павловский автобус», г. Павлово, Нижегород-
ской обл., ул. Суворова, 1, 27. 03. 2003 г.;

ЛОТ № 2: транспортное средство – автобус КАВЗ 39762С, 
идентификационный номер (VIN) X1Е39762С50001005, марка, 
модель ТС КАВЗ 39762С, наименование (тип ТС) автобус, год 
изготовления ТС 2005, модель № двигателя 51300К 51010698, 
шасси № 330740 52059175, кузов № 39762С50001005, цвет 
кузова белый, паспорт 45 КУ 559973, выдан ООО «КАВЗ», г. 
Курган, ул. Автозаводская, 5, 20. 06. 2005 г. 

Признать несостоявшимися, в связи с тем, что не было 
подано ни одной заявки.

С 20 марта этого года запрещено предоставлять за-
ймы под оплату материнским (семейным) капиталом:  

– микрофинансовым организациям; 
– кредитным потребительским кооперативам, осу-

ществляющим свою деятельность менее трёх лет со дня 
государственной регистрации.

Данные изменения внесены Федеральным законом  от 
08. 03. 2015 г. № 54-ФЗ «О внесении изменений в статьи 
8 и 10 Федерального закона «О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, имеющих детей», и 
вступили в силу с 20. 03. 2015 г. 

Прокуратура информирует

Соответственно Пенсионным фондом РФ будет отказано 
в распоряжении средствами материнского (семейного) ка-
питала на погашение основного долга и уплаты процентов 
по кредитам или займам на приобретение (строительство) 
жилого помещения полученного в указанных организациях.

Изменение не распространяется на лиц, имеющих 
право на дополнительные меры государственной под-
держки, заключивших договор займа на приобретение 
(строительство) жилого помещения с микрофинансо-
выми организациями и кредитными потребительскими 
кооперативами до дня вступления в силу закона.

Прокуратура Упоровского района.
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